

HEMEROTECA PROVINCIAL
SOFIA MORENO GARRIDO
ALMERIA

LA REVOLUCIÓN

Semanario defensor de los intereses Regionales

AÑO I

DIRECTOR: LUIS GARCÍA ABADÍA

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Vélez-Rubio 1º de agosto de 1915

REDACCIÓN: CALLE DE SOTO, 6

SUSCRIPCIÓN: UN MES 0'50 PTAS.

NÚM. 3

El periodismo en los pueblos

No hay sano criterio ni razón bien ordenada, que puedan repugnar el progreso de los pueblos. La ambición de cultura, el odio al postracismo y la esperanza de engrandecimiento, son tres cuestiones que tanto prenden en el hombre, que sin ellas (el relieve de la racionalidad) confundiera al Ser consciente con el inconsciente.

A diferencia de los irracionales, como seres perfectos dentro de los demás "Ordenes" de la Zoológia, como seres dotados de cerebros sensibles receptores y reflectores a un mismo tiempo, gozamos en la tierra de la supremacía zoológica, ya que nuestras ideas nos siguen las palabras, por medio de las cuales exteriorizamos nuestros pensamientos.

No pretendemos meternos en profundidades filosóficas; fuera esto a caso un intento licencioso, y no está en nuestro antojo incurrir en tamañas licencias; pues si bien a la tesis que ha de ocuparnos hemos de aportarle la mayor cantidad de lógica, será para hacer con ella vuestra mayor aseveración.

Es indudable que los pueblos cultos se revelan por la prensa. Mal pensáis de París, Londres, Berlín, etc., si por absurdo contraste a la verdad de su cultura, supierais que aquellos grandes cerebros carecían de periódicos, que esa gran civilización que han alcanzado, fuera así como un algo de ciencia infusa o talismán misterioso, por medio del cual aprendieron lo que saben.

La cultura de un país, está en razón directa del número de periódicos que la circundan. Por desgracia, no es nuestra pobre Nación la que más puede

alabarse de ello, pues si bien no son pocos, tampoco los que tiene han llegado aún a alcanzar el éxito que debiera tenerles merecido.

Y por aquella razón, por el bien que representa en un pueblo un periódico, por lo que dice de cultura y por lo que significa de garantía, es por lo que en este necesitado rincón ha tenido que surgir el que veis, el que por lógica fuerza del transcurso del tiempo, ha impulsado la razón, el que seguramente acogerá vuestro sano e imparcial criterio.

Si fuera de compromisos ni ambiciones, si lejos de mercantilismos codiciosos, y tan solos abrazados por deberes de racionalidad a lo que motiva y comprendía la progresiva ambición de la aspiración humana, vosotros, como todos los que quieren que sus ditintivo sea el del raciocinio, (por las causas expuestas al principio) tienen por consecuencia y fundamento de su Grado, como includible esfuerzo de civilización, amparar y proteger al periodismo.

Quién podrá dudar de la rectitud y sana ambición de nuestro trabajo? ¿Quénes, sino los acéfalos o insidiosos podrán rehusar y atacar nuestra campaña? Triste condición la de estos pobres, que formados en reata, lentamente caminan al abismo; poco a poco van llegando al precipicio, por el cual en castigo a la ignorancia, son despiñados sin piedad ni amparo. Haced el estudio de estos hombres, hacedles un detenido y minucioso análisis, y veréis como de su ignorancia se enaltecen, los oíréis hasta orgullosos pregonar su repugnancia, y es que por la obscuridad de sus

inchollos, no han llegado a comprender, que para ver se necesitan ojos.

Mas son los menos por suerte estos démentes, por fortuna, la razón ha de vencer a la ignorancia, y los criterios regularmente ordenados, ya bien saben desde el trono en que se erigen, donde han de colocar a los ineptos.

Y si en clonclusion sacamos que no hay por qué repudiar nuestro periódico, si se desprende de su análisis que es obra buena, sana, necesaria, resultado y ambición de la cultura, ¿por qué alguien a la espalda, ignorante o morboso nos quiere combatir sin dar la cara? Cobardes de inteligencia fuéreis aquellos, odiosos de cultura y de justicia! Y en tanto que os preocupa el confundirnos, mientras que buscáis y rebuscáis en las tinieblas de vuestra inteligencia el arma de ese ruin combate, os pasan inadvertidos el atropello que os tritura, y el juego a que constantemente se os somete. &c.

El Hombre y la Naturaleza

II.

Dijimos en el artículo anterior, que si bien la Humanidad había alcanzado un grado superior de conocimientos, no son éstos los suficientes, con ser tantos y de tanta valía, para considerarla llegada a su nivel cultural máximo.

Y si realmente nos aproximamos a él de un modo tardío y lento aun que seguro, es causa principalísima de ello los muchos escollos que la verdad ha tenido y tiene que vencer para abrirse paso y divulgarse hasta poder radiar brillante y esplendorosa como sol inmarcesible de justicia. Pues desgraciadamente así se vive, que a esos altos misioneros de la Ciencia, sucede aún hoy en día, que, o son atacados despiadadamente por los aherrojados a la vieja y absurda tradición o caen sus ideas, fundadas por el estudio y la experiencia, en el

El honor de un pueblo depende más de que sepa corregir sus defectos que de alardear de sus virtudes.

MAZZINI

Nuestra opinión pública
es hoy una opinión in-
moral, de abandono y
abeycción.

J. Ortega y Gasset

Duras son las palabras consignadas por el sabio publicista en uno de sus recientes trabajos tratando de lo que es el sentir de la opinión española. Atraydos si se quiere los conceptos pues no por ser más crudas las palabras se expresan mejor; las ideas se compone todo lo que es vínculo arraigado de nuestra estructura social, pero a fuer de imparciales, tenemos que reconocer la gran veracidad del concepto expresado en la forma que se expresa:

«Absuramente nos debilitar este asunto en sí mismo y enidónos solamente refiriéndonos a nuestro pueblo. Siempre puede ser que saquemos enseñanzas provechosas, pues las condiciones especiales de él, hacen que pueda servirnos de modelo de tipo de estudio y de comparación al tratar del estado de opinión que existe en nuestra nacionalidad y de si aquella es susceptible de dar cabida a determinadas ideas».

II.
Puede calificarse hoy de inmoral la opinión pública?

Atendiendo a los dictados de nuestra razón y al concepto que tenemos de lo que es la conciencia colectiva, sin dudar responderíamos: «no».

La opinión velezana, como la española, se desenvuelve desde hace mucho tiempo al amparo de la incultura más supina y de la inmoralidad política más escandalosa. Es nuestro pueblo rectorario, no por su idealismo, por su tradición, todo lo que represente adelanto cultural, por que él traerá aparejado la adopción de ideas avanzadas, de principios emancipadores. Tales ideas, tales principios, traerán por consecuencia la emancipación del pueblo de las abyecciones tutela, cacierra que viene condenado desde tiempo inmemorial. De surgir esta emancipación, tendría que ser por medio de convulsiones violentas, de luchas, juntas, venganzas; y esto es contrario en un todo a la psicología de nuestro pueblo.

Su dios intransigente basa en la laxitud en la pereza que produce la ignorancia. Desde los tiempos más lejanos viene registrándose con regularidad desesperante los mismos atropellos políticos, las mismas vejaciones, y esto, que constituye un enorme atentado contra los derechos de ciudadanía, es visto por la misma como la cosa más legal y más natural del mundo, extranando grandemente cuando alguno de los castigados lanza un grito de protesta y rebeldía.

Un ejemplo palpable de la verdad de cuanto afirmo, es esa sumisión de esclavo que el colono velezano presta al propietario de las tierras

Rugó furioso, constrigo que apena la negra tempestad que se avecina, venmos a aparecer por la collina,

al vez que en la cumbre rugó trueno, Con inquieto bullir la nube suena en medio de la loca tremolina, queriendo luchar, veloz camina arrastrando tras si ferrea cadena.

El espíritu ennegreco en un instante igual si un pan de corries en el abismo, en mano sigilos del misterio, y empezando al instante el cataclismo vuelvo a rugir la nube centelleante dejando en la cabaña un cementerio.

Y trajo su paso con profunda pena la tormenta por tan grande ruina, hasta en duelo parece que declina su luz la tarde por sufrir condena.

Tuvo en la noche una espuma escena, con rayos y relámpagos combina, y al teatro del planeta que domina, le impone sufrir su infernal condena.

Y así constantemente rugiente enmulindo al fatal maquinolismo por las regiones de su vasto imperio, y empezando al instante el cataclismo indica se oponer a su bestial heroísmo, y con fuerzas hercúleas de gigante somete al mundo su imperial criterio.

— U. C. IAGRA

que labra, sin tener presente que nada, absolutamente nada le debe, pues si él le presta terrenos, aquél le da los frutos producto de sus sudores y trabajos, en un grado excesivo y más que excesivo. Pues este ejemplo que citó responde aplicable a todas las clases sociales, cuando tienen que depender de alguien bien en el orden político, en el económico y aun en el místico. La generalidad la masa, es así, y de ésta, inata que es inconsciente de por si, que es mansa por travieso que por los tumbres sufre el trazazo sin protesta, sólo se puede sacar un corto momento que por cobardía por falta de sentido ético, por alcanzar las migajas del favor, sufren los desprecios, las vejaciones, con las sonrisas en los labios, sin importarles nada las humillaciones, por muy deprimentes que estas sean.

Estos parásitos sociales — que por fortuna son muy pocos — si puede darse el calificativo de INMORALES en su más amplia acepción, pero a los demás, a los que constituyen la verdadera opinión, a esos nunca. Por su incuria, por su abandono, por su falta de decisión, si que ella misma se opone sumisa, inepta, hasta cobarda, peronuncie el dictado de inmoral, pues su innata moralidad es la base de su regeneración.

(Continuará)

JULIAN LLAMAS

La Carolina 26 julio 1915

De Interés Local

Sobre el Agua

Por el comunicado que abajo copiamos, se podrán hacer cargo nuestros suscriptores que en todas cuantas cuestiones hasta la fecha han venido siendo objeto de nuestra justísima atención, bien pronto hacen eco en la opinión pública, y como es natural, mas en los que padecen y sufren las consecuencias que motivaron el significado mal que llegó a formar parte de nuestro Interés Local, siendo

el comunicado que se nos dirige una clara y evidente prueba de cuantas manifestaciones llevan hechas.

SR. DIRECTOR DE LA EVOLUCION

Presente:

MUY SR. NUESTRO. Siendo cada dia mayor el abuso que con el barrio alto se viene cometiendo sin que a nuestras justas demandas por la escasez de agua potable que nos tienen sometidos, se ponga el remedio necesario, nos vemos obligados a dirigirle la vista presente en suplica para que de este agusto se haga eco en la forma que crea más conveniente en las columnas de su imparcial semanario, ya que hemos podido comprobar objectivamente en las publicas desde allí, y atacadas siempre bajo la mira del bien común.

Nadie ignora que hay bastantes individuos que por la economia que significuen unas horas de agua del Alfonso, precisas para el cultivo de escaso numero de plantas que pueden tener en sus huertos, no se han fijado, ya que nadie les prohibía de hacerlo, en el perjuicio que a otros muchos con igual derecho que ellos les froocaban.

Estos señores, para ese fin, tienen enclavadas amplias balsas comunales, varios guifos de regular tamaño que sin interrupcion están dando agua, y con ello, a los habitantes de ese barrio nos privan del precioso liquido.

A los que firmamos, nos consta que hay mas que suficiente cantidad de agua para surtir a todo el pueblo y llenar con exceso los usos domesticos a que esta esta destinada exclusivamente, y no como se viene haciendo, dedicándola a anidun-

to como es el riego de huertos. Tenemos la seguridad de que ha de tener buena acogida nuestra petición de justicia, en esas columnas, y que desde ellas haremos de conseguir nuestros menoscabados intereses.

MI. Iniciativas anticipadas por todo, con nuestra sinceridad, rabuena a esos jóvenes que tanto pelean por tan alta mira, por el bien de nuestro pais, y recordando nuestra consideracion mas distinguida son de V. Afectuosisimos S. S. — Q. D. S. M.

Jeronimo Rodriguez Julian Llamas Juan Macestre Jose Maria Navarro Innocencio Morales Eugenio Manchon Antonio Martinez Miguel Martinez Aranega Antonio Perez Abad Daniel Fernandez Catalina Teruel Maria Corchon de Abadia Juan Manchon Diego Miravete Juan Navarro Gonzalez Diego Garcia Jose Navarro Aliste Hay mas firmas

* * *

Esperamos de sus autoridades que en bien del orden y justicia de esta colonia, hagan porque se vindiquen sus derechos un legalmente adquirido, ya que en tan largo tiempo no han podido conseguir que se les resablezcan. No dudamos de que tan pronto como llegue a esta Autoridad local el conocimiento de esta demanda, la despliegue sus actividades más apremiantes para que cesen de cometerse tan manas infacciones.

Los perros

Sin saber por que causas vieneses viendo desde algún tiempo una abundancia tal de canes vagabundos que tienen invadido el pueblo, siendo de noche insopportables sus constantes ladridos.

Como esto ademas de las molestias, puede acarrear graves consecuencias al vecindario, urge que la Autoridad aplique las medidas pertinentes al caso, y los dueños de esos perros, por civismo, pongan tambien de su parte aquello a que estan obligados en evitacion de un mal del que tampoco ellos estan libres.

Por la salubridad

Otra cosa que debe desaparecer es la descarada y antihigienica costumbre de arrojar aguas sucias y pestilentes a la vía publica. Es un defecto ya viejo de este país, que a mas de revelarnos como inciviles, atenta gravemente a la salubridad de

LA EVOLUCIÓN

pueblo, y en el ánimo de todos debe estar el evitarlo.

Nos duele mucho, tener que traer a las columnas estos vicios del rincón querido, sintiendo aún más, que tengamos que llamar la atención de las autoridades para que en cierto modo desaparezcan, pues es cosa que debe sonrojarnos, vengan a decirnos que no pueden hacerse.

Estas y otras malas costumbres, que tan fácil son de corregir, y que tan contumaces son de las epidemias, es de extrañar mucho haya individuo que las emplee y autoridades que las consentan, por la manifiesta gravedad que encierran.

Casas en peligro

En nuestro primer número, llamamos la atención de quien corresponda, para que con arreglo al peligro inminente a que están expuestos los transeúntes de las calles en que están encaladas varias casas ruinosas—dos de ellas, por donde más se circula—diese las órdenes oportunas para que desapareciesen esos peligros y no se ofreciera más a nuestra vista ese espectáculo edificante, que muchas veces había sido la causa de que nos juzguen despectivamente.

Hasta la fecha, no hemos notado que se haya tomado en consideración nuestro *aviso de peligros inminentes*, y la verdad, nos duele que así se proceda, pues es una de las pocas cosas que el compromiso no puede llevar a la dilación si es que alguien se atreve a pedir prórrogas, en asunto que puede morir la conciencia de alguien, si en el tiempo de la concesión, ocurriera un cataclismo.

Nos hacemos cargo de las circunstancias y otros detalles con que siempre se tropieza para la corrección de abusos, y que por ello mismo no haya la rapidez que debiera; pero en todo hay diferencias, y el caso que denunciamos por lo que de peligro tiene, por *humanidad*, es necesario, lo exige nuestra conciencia, y más como es consiguiente la de aquellos que pueden tener responsabilidad, que inmediatamente se proceda al total derribo de esos predios, o a su reparación, para evitar quizás el grito lastimoso de una madre por el aplastamiento de su hijo, y cumplir con lo que exige el Ornato público.

NOTICIAS

Horrifica tormenta

El miércoles, a las seis y doce minutos de la tarde, se desencadenó sobre ésta una imponente tormenta, que con justa razón sobrecogió los ánimos del vecindario.

Más de veinte minutos estuvo descargando granizo de extraordinario tamaño, adoptando formas irregulares de concreciones completamente asimétricas formadas por el oval ordinario, que al caer y romperse contra el suelo los fragmentos en que se dividían, no eran de menor tamaño al de una almendra.

Han sido grandes los daños causados a la agricultura, aunque si no ha sido mayor, fué debido a no alcanzar un radio de acción muy extenso y a encontrarse bastante avanzadas las tareas de recolección del trigo. No obstante, la vid, aceituna y en general las cosechas de verano, se augura la casi total pérdida de ellas en los lugares que descargó, baste decir en honor a la verdad, que en donde había árboles, los trozos de hojas y ramillas formaban otra lluvia tan intensa como aquella.

En la población, también causó destrozos; rompió muchos cristales en las casas, destrozó parte del alumbrado eléctrico, y a una pobre mujer de 50 años que le pilló en despoblado, la aporreado e hirió malamente la cabeza.

[Calamidades sobre calamidades!]

Viajeros

Se encuentran en el campo con objeto de pasar el verano, D. Antonio Pérez Llamas, D. Pedro Jordán Miras, D. Juan Cuesta Gómez, D. Santiago Alcázar, D. Francisco Fernández López, D. Alfonso García López, D. Antonio Alcázar Arredondo y D. Serafín Baltar Carrión, con sus respectivas esposas.

Igualmente lo están, D. Manuel Chico, D. Eduardo Sánchez Maestre, D. Ambrosio Ballesta López, D. José Guirao Banderas, D. Fernando Guirao Alcázar, D. Marcos Egca Sánchez, D. Francisca Banderas Gómez, con sus respectivas familias.

También lo está D. Juana López Ruiz y la Sra. Antonia Soriano. Con objeto de pasar el verano en sus posesiones, han salido para Chirivel, D. Vicente Reche y familia.

Do Baños

Se encuentra nuestro muy querido compañero de redacción, D. Jacobo García Alcaraz.

También lo está el párroco de ésta, D. Pedro Cervantes Pérez.

Les deseamos feliz temporada.

Saludos

Han llegado de Linares, nuestro suscriptor, D. Jerónimo Ros y su preciosísima niña.

Con objeto de pasar una temporada entre su familia, ha llegado de Almería, la simpática señorita Amparo Silva Arias.

Con el mismo motivo han llegado

de aquella capital el Cura Párroco de San Sebastián, D. Pío Navarro Moreno y su hermana D. Pura.

Procedente de Barcelona, después de larga ausencia, hemos saludado a D. Luis Sánchez Maestre.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro paisano, el afamado sastre de Cúllar, D. Ramón López.

También lo tuvimos en saludar a nuestro querido amigo, D. Joaquín Mauricio.

Igualmente gustosos lo hemos hecho con nuestros queridos amigos D. Agustín y D. José Luis Laserna, que procedentes de Madrid pasan por ésta a su finca de la Fuensanta.

Con objeto de pasar una corta temporada con sus padres, se encuentra en esta, desde hace algunos días, D. Pedro Nogueroles, médico titular en Pina, (Alicante), hijo del Notario de esta villa.

Bien venidos.

Enfermo

Lo está, aunque no de gravedad, la niña Trini, hija de nuestro buen amigo don Marcos Cuesta Gómez.

Fallecimiento

Ha sufrido la sensible pérdida de su hijo menor, D. José Gómez Andreo, nuestro querido amigo, en Vélez-Blanco.

Reciba la familia nuestro sentido pésame.

Enhorabuena

Muy gustosos se la damos a nuestro distinguido amigo de Granada, D. Francisco Soriano Lapresa, por sus brillantes ejercicios en el doctorado de Derecho.

Nuevo Libro

Dentro de muy breves días vera la luz pública la primera publicación de la "Biblioteca Museo", con una obra de nuestro entrañable amigo de la infancia, Antonio Guardiola Jiménez titulada *¡A LA PLAZA!!*

La esperamos con vehemente ansiedad, y le auguramos de nuevo el más completo éxito como es nuestro mayor deseo.

Esta como todas las sucesivas, estarán a la venta en la Librería de Pérez Soriano, Purísima, 2.

Pasatiempos

Seguiremos publicando esta sección, imprimiéndole carácter de concurso, para que, al par de darle motivo a nuestros suscriptores, con especialidad al sexo bello, de que les resten un ratito a esas horas grises, de monotonía, premiemos, aunque modestamente su ingenio, con una novela ejemplar, sometiéndose a las bases siguientes:

1. Toda la solución acompañada del correspondiente vale que irá en cada periódico, sirviendo éste, para todas las de un mismo número.

2. Las soluciones, así como los nombres de quiénes las hayan remitido íntegras, o en su defecto las que más sumas de ellas contengan, se publicarán

en el primer número del mes siguiente al que pertenezcan.

Regalaremos tres novelas, entre igual número de solucionistas, y si excedieran éstos, se verificará un sorteo.

Anagramas

Número 1

MAURO QUERIJO
ONIACRA

Nº 2

SUSANA GILTROL
ALEMANIA

Nº 3

ANA SOCRAHO
RIJUC

Combinando las letras encerradas en los cuadros que preceden, formense los nombres y apellidos de tres señoritas de la localidad.

SOLUCIONES de los del mes de julio

- N.º 1. Encarnación Córdoba López.
N.º 2. Anica García Pérez.
N.º 3. Cristina Abadía Corchón.

Han remitido soluciones exactas.

Sra. Encarnación Caballero Oliver, de Lumbres.

Juana Córdoba López.

Laura García Pérez.

Agustina Díaz Campillo.

Asunción Baltar Carrón.

Guillermina Baltar Carrón.

D. César Giménez de Cisneros.

Han correspondido los premios.

A las señoritas

Encarnación Caballero Oliver.

Laura García Pérez.

Guillermina Baltar Carrón.

Referidos premios, están a su disposición.

LA EVOLUCIÓN

Semanario. — Vélez-Rubio.

VALE para el concurso de

PASATIEMPOS.

Mes de agosto

SOLUCIONES

Al N.º 1.

Al N.º 2.

Al N.º 3.

Señas:

Mercado de Vélez-Rubio

Trigo fuerte de 58 a 60 reales fanega
Id. candeal de 52 a 54 "

Cebada 22 a 24 "

Garbanzos 15 a 16 " arroba

Judías 27 a 28 "

Aceite 45 "

Harina 21 "

Patatas 6 "

TIP. LA EVOLUCIÓN

Se admiten Suelos, Reclamos, Esquelas de
defunción y Anuncios a precios económicos.

SECCION DE ANUNCIOS

EXITO GRANDIOSO,
es el alcanzado por la Perfumería Flora-
lia, con sus creaciones.

Jabón, Colonia, Extracto, Polvos,
Flores del Campo

DE VENTA:

JUAN SORIANO

VELEZ-RUBIO

¡OCASIÓN!

Se presenta para vestir barato, por :-

REALIZARSE

todos los artículos de la presente
temporada, en

"EL LEON DE ORO,"
Almacén de tejidos

Hijos de Juan González

CARRERA DEL MERCADO, 12

Vélez-Rubio

"Acudid a la Gangas"

¡APROVECHAD LA OCASIÓN!

Rafael Nevado Requena
Médico-Oculista

Tiene abierta su consulta de enfermedades
de los ojos y de medicina en general.

Todos los días de 8 a 10 m. y de 4 a 6 t.

Igualas y visitas a domicilio a precios con-
vencionales. GRATIS para los pobres: lunes,
miércoles y viernes: de 1 a 2 tarde por todo el
mes de Agosto.

Calle de Cabrera, 3 VÉLEZ-RUBIO

"El Buen Gusto" CONFITERIA DE
Felipe Moreno Fernández

Elaboración de chocolates a brazo.
Especialidad en LICORES, Tocino del cielo,
Bombones, Caramelos rellenos, Pastillas
de café y leche y otros artículos del ramo.
Objetos para regalos, Juguete, Cartuchos y Estuches.

AL PÚBLICO

Andrés Martínez Sobar,

se ofrece para los siguientes trabajos:
Decoración de habitaciones al óleo y
temple. Construcción de Retablos, Tro-
ños, Púlpitos, Imágenes. Lápidas para
cementerios y todo lo concerniente a car-
pintería y ebanistería.

Especialidad en muebles de lujo.

Taller, Calle de Buitragos.

Precios modicos.

UN LIBRO INTERESANTE

Turbulencias de una época

POR

A. Chico de Guzmán

Precio: 5 pesetas ejemplar.

GUITARRAS

finas, bonitas y baratas, acaba de recibir

JUAN GEA RODRIGUEZ, CALLE Soto, 6.